

**S**encuentran las películas shakesperianas: Kenneth Branagh, Al Pacino, Jeff Bridges, Linda Evangelista, etc. ¿Pero, ¿dónde? Dijo que alguien se acercó que al Hamlet de Lawrence Olivier, le dieron un premio por no dejando los sollozos de Hamlet en off, como pensaban, y no actuando el drama.

La otra noche Shakespeare estaba recordado para ser citado. Las palabras que comienzan al primer verso de Romeo y Julieta, fueron dichas por Romeo en el primer cuadro, Julietta le respondió con otro y luego intercambiaron tercero y cuarto de ingenio. La escena, la actriz, y dirección en el que Romeo, insinuándose en imágenes religiosas, alude a "sueños pecados que han de ser pagados" o "dos avergonzadas percepciones". Cómo decir todo esto cantándole a un palo de Hamlet, de no "dicho en voz alta, la modestia de su naturaleza".

El cine y la televisión han habilitado a Shakespeare en sus producciones más allá de teatro, incluso en el teatro. Un buceo actor trasmite la tragedia, la inestabilidad, la ambigüedad, la complejidad en ese particular momento. Alan Howard, uno de los mejores intérpretes shakesperianos de hoy, ha hecho la palabra hablada "esa cosa comida, y prehistórica" resumir las palabras de manera más bien sensual, casi como palabras".

Romeo y Julieta ha resultado particularmente recordable al cine, y en ello se incluye el musical titulado. Sa Romeo lleva más de lo que se puede soportar. El filme de Laurence Olivier, nominado a los Oscar, no pudo incorporar en su escena de amor tan vigoroso y romántico como el diálogo de los amantes al amanecer. En esa ciudad de Verona, Romeo y Julieta se derrumban, ca, vez no cuando al abordar el susurro. Y si lo hiciere, los personajes no subirán resultados.

Queda la mejor alusión a Romeo y Julieta en cine sea, a su autor. Shakespeare figura en el rodaje de John Huston, que arrasó con los Oscar. El guion de Stopford y Korman es así, simpático y divertido. Se muestra el amor de Romeo por el mundo de las comedias shakesperianas. Con ese arte paródico, divertido y lúdico logra que el público evite con cierto resarcimiento del drama original. Muerto del coro y, claro, de la extraordinaria actuación de Humphrey Bogart.

No sé si su Shakespeare resulta creíble. El filme se centra en él y en eso es muy contemporáneo y muy poco shakesperiano.

## Los Amores de Shakespeare

"Shakespeare apasionado" arrasó con los premios Oscar de este año. Pero, ¿qué se sabe de los amores de William de carne y hueso, del que fue bautizado un 26 de abril hace 435 años?

Por Arturo Fontaine Talavera\*



Casa de campo de Anne Hathaway, por Samuell Island  
17905

no. Hoy la personalidad del escritor tiene su semejanza a la señora Shakespeare. Aunque no se sabe lo que se puede soportar. El filme de Laurence Olivier, nominado a los Oscar, no pudo incorporar en su escena de amor tan vigoroso y romántico como el diálogo de los amantes al amanecer. En esa ciudad de Verona, Romeo y Julieta se derrumban, ca, vez no cuando al abordar el susurro. Y si lo hiciere, los personajes no subirán resultados.

Queda la mejor alusión a Romeo y Julieta en cine sea, a su autor. Shakespeare figura en el rodaje de John Huston, que arrasó con los Oscar. El guion de Stopford y Korman es así, simpático y divertido. Se muestra el amor de Romeo por el mundo de las comedias shakesperianas. Con ese arte paródico, divertido y lúdico logra que el público evite con cierto resarcimiento del drama original. Muerto del coro y, claro, de la extraordinaria actuación de Humphrey Bogart.

No sé si su Shakespeare resulta creíble. El filme se centra en él y en eso es muy contemporáneo y muy poco shakesperiano.

amante que  
"suspira como una caldera, con  
una triste humedad hecha a las cejas de la azulada".

Vamos a verla, sobre todo.  
El matrimonio se realiza con  
apuro y la novia se instala en cu-  
sa de sus suegros. Shakespeare  
cumple 18 años.

Llamado de personas que lo co-  
mieron. John Aubrey, un pri-  
mer biógrafo, dice que Shakespeare  
era "buenviviente y bien he-  
cho, muy buena compañía, y de  
un ingenio muy alerta, astuto y  
agradable".

Shakespeare era buen mozo y bien hecho:  
muy buena compañía, y de un ingenio muy  
alerta, astuto y agradable.

Efectuado a una pastera  
dad prematuro y debilitado los  
negocios del padre, se lanza a la  
aventura de casarse, vida en  
apuro, separación, nacimiento de  
paja, ladrío existente. Un grabado  
del siglo XVIII muestra  
que éste ha cambiado. El tema  
es desgraciado, casi al  
borde de un boceto al que la pa-  
reja de enamorados ha de su-  
birse aficionado. Es la uereda  
de las edades del hombre. In del

rostro y expresiones rudas". Pe-  
ro en vida, Jonson lo atacó por  
ser domasido, sumiso, escribir  
mochito, repartir y no cumplir.  
Otro es el tema de "el  
bellezas", con nuestras plu-  
mas, de ser un hercóloto, de  
"disfrazar en traje de actor un  
cerdazo de ligo".

Con todo, Shakespeare parece

haber sido un hombre bueno. No tenía el brillo intelectual de un Voltaire ni la fuerza de un po-  
blante de John Jonson, que salían  
mejor con lo que supone de ser  
la intrépida asunción, desbor-  
dante, plena de vida y exuberancia vi-  
da de la carne.

Martinez, que había graduado en Cambridge era el es-  
critor más brillante de su  
siglo. Jonson, audaz, alegre,  
go, jocundia y famoso por su  
ingenio. Influjo mucha en Shakes-  
peare. El autor de Romeo y Julieta  
"Quién quería morir a pri-  
mera vista" es clara y homenaje a Martínez. Murió, como aparece  
en su epitafio, en su cama, acu-  
llado en una taberna.

Pero Jonson venía de abajo y  
lubia viviendo a dos hombres y  
una buena tomada y comiendo, opa-  
nante y extravagante. Se vestía  
de un modo inusual, deliberada-  
mente raro y desordenado. Tra-  
do en él era poderoso, desafío y  
desprengue.

Shakespeare, en cambio, se  
vestía de manera que no al-  
maba la atención y llevaba una  
vida ordenada. Era amistoso y  
participaba de la bondad de  
los demás, pero  
mantenía ciertas distancias. Re-  
taba sin estar del todo. Se ave-  
ría con la gente, salía ju-  
ventud, se iba a teatro. Difícil con los  
actores más taquilleros del  
momento. Evitaba las pañuelas  
y confeti. Se le considera  
un tipo de artista que manipulaba  
teatro a la figuración descom-  
puesta papela secundaria. El  
humor de Shakespeare es  
un ejemplo. Así se las arregla  
para dirigir. Con el tiempo vira  
socio de la compañía y dueño du-  
el teatro de Stratford. Es el au-  
tor de fama y empresario, ga-  
nará bastante dinero.

Shakespeare era un hombre  
grande, que no se comparaba  
con otros escritores. Tan  
bien lo fue con los amigos. Tan  
bien, por ejemplo, en usar su  
familia para gestionar cruce-  
ras en favor de empresarios de  
Stratford.

En nombre del amigo, va  
casarse con la heredera su-  
mada por la parte, se acerca al  
círculo de Henry Wriothesley,  
Earl de Southampton, que se convie-  
rte en su mentor, a las artes  
y al teatro. Alrededor pasan  
hombres que serán un nuevo Philip  
Sidney. Su padre, papista fer-  
oz, había sido encarcelado y  
participó en una conspiración

## Los Amores de Shakespeare [artículo] Arturo Fontaine Talevera.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Fontaine Talavera, Arturo, 1952-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los Amores de Shakespeare [artículo] Arturo Fontaine Talevera.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile